









Choix des paysans testeurs

Le choix des paysans testeurs est un élément important pour le succès dans la réalisation des expérimentations. Généralement ce choix est la responsabilité de l'organisation paysanne locale ou d'autres organisations partenaires locales.

1. Expliquer l'objectif du travail de recherche et d'expérimentation aux producteurs du village

L'objectif, les méthodes de travail et les conditions cibles à tester (voir fiche N° 8) doivent être bien compris par l'organisation paysanne locale et les responsables villageois et par les producteurs intéressés pour s'engager dans cette activité.

2. Définir les critères de base à remplir pour être paysan testeur

Les responsables du projet, par exemple le conseiller/animateur technique du projet, les représentants de l'OP locale et les chercheurs impliqués, doivent tout d'abord réfléchir sur les critères à remplir pour être paysan testeur (voir exemple de critères dans l'encadré ci-dessous).

Exemple des critères fixés entre l'organisation paysanne et les responsables villageois dans le cadre du projet « Gestion durable de la biodiversité agricole au Mali »

- être volontaire et disponible
- être expérimenté dans les essais
- être alphabétisé
- être innovateur
- être un membre stable d'une organisation ou groupement paysan
- accepter de s'engager auprès de l'OP
- accepter d'échanger et de communiquer avec les autres producteurs
- être ouvert au dialogue avec tous
- avoir de la terre facilement accessible
- avoir de l'équipement
- respecter les obligations et les normes techniques

Les responsables du projet doivent ensuite organiser une réunion en présence du chef du village et de ses conseillers pour présenter, discuter et approuver ces critères et définir des règles pour choisir les paysans testeurs selon les critères retenus. En plus des critères de base, des critères plus techniques seront également pris en compte selon les spécificités de l'expérimentation.

(T.S.V.P.)











Choix des paysans testeurs

(Suite)

3. Clarifier le rôle de paysan testeur vis-à-vis des producteurs candidats

Les producteurs qui s'intéressent à devenir paysans testeurs, ont besoin d'être avertis sur les obligations, les attentes et les opportunités qui les engagent en devenant paysans testeurs dans un projet de sélection participative :

- Les attentes des autres producteurs : gérer et entretenir l'essai selon les objectifs et les conditions cibles
 - assister à des réunions de concertation entre paysans testeurs, et avec les conseillers techniques et les chercheurs
 - accueillir des visiteurs dans leurs champs test, et souvent dans leur concession
- Les risques à prendre : risques d'échec des nouvelles technologies
- Les bénéfices potentiels : options d'échanges avec autre producteurs du village et d'autres villages, et avec le personnel technique et scientifique du projet
 - participation aux formations (acquisition de connaissances)
 - accès plus tôt aux semences des nouvelles variétés

Suite à cette clarification, il est recommandé de laisser un peu de temps aux producteurs intéressés pour bien réfléchir aux conséquences de leur engagement et confirmer un peu plus tard leur acceptation ou non pour ce rôle de paysan testeur.